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ÉDITO
Notre ville de Saint-Berthevin a 
la chance de disposer d’un espace 
exceptionnel avec la vallée de Coupeau, 
lieu fortement prisé des Berthevinois et 
plus largement de nombreux Mayennais. 
Depuis plusieurs mois, un groupe de 
travail regroupant aux côtés des élus, des 
représentants de l’Etat et des collectivités 
locales partenaires, des associations de 
défense de l’environnement ainsi que des 
usagers, s’est penché sur l’élaboration de 

site.

Quatre objectifs ressortent des travaux 
réalisés.

Tout d’abord, il convient de permettre 
les principaux usages du site tout en 
le préservant. Ainsi, doivent pouvoir 
notamment y cohabiter, des promeneurs, 
des sportifs aguerris ou pas, des activités 
ludiques, dans le respect les uns des 
autres. 

En second lieu, il nous faut collectivement 
ambitionner de préserver voire 
d’améliorer l’état 
écologique des 
milieux naturels du 
site, en garantissant 
une parfaite 
fonctionnalité de 
l’écosystème forestier, 
en adaptant la 
gestion des prairies ou 
encore en favorisant 
son bon fonctionnement hydraulique.

Nous devons également avoir pour 
objectif d’améliorer la connaissance 
des espèces présentes sur la vallée de 
Coupeau ainsi que le fonctionnement 

que sont la rivière, la forêt, des espaces 
de landes, ou encore les mares. C’est 
une parfaite connaissance des espèces 
présentes et de leur habitat qui nous 

adaptée, garantissant leur préservation.

Coupeau passe nécessairement par 
une communication visant à sensibiliser 
le public qui le fréquente. Le site a la 
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chance d’accueillir une auberge qui lance 
sa deuxième saison et le camping tourné 
résolument vers une clientèle recherchant 

devrons dans les prochains mois travailler 
à la restructuration de notre piscine 
communale fortement prisée. L’accueil 
du public au sein de ces infrastructures 
devra être en cohérence avec l’ambition 

cet espace, ainsi que 
ses modalités de 
gestion, devront aussi 
être plus partagées 

mesure parfaitement 
les enjeux.  

Ainsi, dans un souci 
de vouloir concilier 
protection de 

l’environnement et sensibilisation du 
public, nous lancerons dans les prochaines 
semaines la démarche visant à classer 
le site de Coupeau en Espace Naturel 

durée, l’équilibre naturel en cohérence 

Mesurons tous ensemble la chance 
que nous avons de disposer d’un tel 
environnement à notre porte. Sachons 
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#À VOS AGENDAS
Prenez date !

ÉTAT
CIVIL 

Naissances
 Tylio CORMIER 
 Côm LE PORTIER 
 Ambre TAUPIN 

 Soline THEVENET 
 Thao VANG 

1  Tom BOUTELOUP 
1er  Elizio MORDRELLE DEMATTEO

 MAI
 Tous les lundis

LA MATINALE DU LIEN 
Lieu d’Accueil Enfants Parents (LAEP)

  9h15 – 11h30 
 Espace Petite Enfance - Le Lien 

 Tous les mardis
PERMANENCE NUMÉRIQUE 
Accompagnement numérique par une 
médiatrice du Conseil Départemental

  9h – 12h  Le Lien

 Tous les mardis
ATELIER CITRON ACIDULÉ 
Séances les mardis matin (hors 
vacances scolaires).
À destination des adultes séniors.
Programmation du Lien 

  10h – 11h30  L’Echo du Lien

 Du 5 au 23 mai
CHANTIERS ARGENT DE POCHE 
Inscriptions pour les vacances d’été
 En ligne sur https://argentdepoche.

agglo-laval.fr  

 Vendredi 9 mai
COLLECTE DE SANG
Organisée par l’association pour le don 
de sang bénévole

  16h – 19h  L’Agora, salle Vicoin

CÉRÉMONIE DU 8 MAI 1945
Organisée conjointement avec l’amicale 
des anciens d’AFN

  11h30 
 Parvis du Monument aux morts  

 Du 12 au 23 mai
INSCRIPTIONS SCOLAIRES 
2025/2026
Pour le passage en CP
 Le Lien

 Du 14 au 16 mai
BOURSE AUX JEUX ET JOUETS 
D’EXTÉRIEUR
Organisé par La Ribambelle
 Cour de la Ribambelle

 Vendredi 16 mai

(Cf. P7)
Cérémonie de distinction des 
Berthevinois engagés ou ayant 
performé dans l’année

  19h 

TOURNOI DES 1000 PATTES
Organisé par l’USSB Basket
 Espace sportif B. Le Godais

CONCERT DE PRINTEMPS
Organisé par Les Amis de la Musique

  20h (le samedi) – 
14h30 (le dimanche) 

PARCOURS INSOLITE À PIED
Organisé par l’AFLEC

  Départ à 10h 
 L’Agora, salle Coupeau

 Samedi 24 mai
REPAIR CAFÉ, ATELIER DE 

Programmation du Lien 
  10h – 12h  Maison des Jeunes

 Du 26 au 28 mai
INSCRIPTIONS CAMPS ÉTÉ 2025
Camps proposés par l’Ile aux Mômes
 Le Lien

 Du 30 mai au 13 juin
INSCRIPTIONS ILE AUX MÔMES
Pour les vacances d’été
 Espace Famille

 JUIN
 Tous les lundis

LA MATINALE DU LIEN 
Lieu d’Accueil Enfants Parents (LAEP)

  9h15 – 11h30 
 Espace Petite Enfance - Le Lien 

 Tous les mardis
PERMANENCE NUMÉRIQUE 
Accompagnement numérique par une 
médiatrice du Conseil Départemental

  9h – 12h  Le Lien

 Tous les mardis
ATELIER CITRON ACIDULÉ 
Séances les mardis matin (hors 
vacances scolaires).
À destination des adultes séniors.
Programmation du Lien 

  10h – 11h30  L’Echo du Lien

 Samedi 7 juin
JOURNÉE CHAMPÊTRE
Organisée par le Comice des 5 cantons
 La Fénardière

 Samedi 14 juin
FÊTE DE LA MUSIQUE (Cf. P16)
 Centre-ville 

SORTIE À L’ANGE MICHEL
Programmation du Lien 

  8h30 – 19h

 Vendredi 27 juin
FÊTE DE L’ÉTÉ (Cf. P8)
Programmation du Lien 

  À partir de 16h  Quartier Colbert

 Samedi 28 juin
REPAIR CAFÉ, ATELIER DE 

Programmation du Lien 
  10h – 12h / Maison des Jeunes

Organisation associative Organisation municipale Organisation autre
Retrouvez les rendez-vous culturels de la période en dernière page.

Mariages
1er Christophe GALBIN 
et Mélanie BROUX

Jackies FAUCHARD 
et Sylvie HELESBEUX

Décès
Baptiste SABLÉ, 92 ans

 Roland RENARD, 78 ans 
 Léone COQUILLARD, 95 ans 
 René LERAY, 75 ans 
 Guy LEMÉ, 93 ans 
 Raymonde MARSOLLIER, 82 ans 

 Pierre BURON, 98 ans
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#INSTANTS PARTAGÉS
Arrêt sur images…

 20 mars           
 

Le projet de plateforme logistique multimodale rail-route va 
se concrétiser sur l’ancienne base travaux de la LGV à Saint-
Berthevin, le long de la rocade RD 900, grâce à un partenariat 
public-privé. Laval Agglomération a choisi un consortium de 
quatre transporteurs privés, piloté par le Groupe Charles André 
(GCA), en partenariat avec Coué, Breger et Lahaye pour 
développer cette infrastructure visant à réduire l’empreinte 
carbone des transports. Le projet combinera transport ferroviaire 
et routier pour la logistique automobile et les industriels locaux 

 
photovoltaïques est également prévu pour produire de l’énergie 
renouvelable. 

 24 mars

Marie-Aimée Gaspari, Préfète de la Mayenne, était présente 
pour cette réunion annuelle du CLSPD*, aux côtés du 
commandant Guerrand et de l’ensemble des partenaires. 
L’occasion de dresser un bilan de la délinquance à  
Saint-Berthevin, dont le niveau reste mesuré, et de faire le point 
sur le rôle et les actions menées par chacun : vidéoprotection, 
partenariat police nationale / Tul, actions de sensibilisation de  
la police municipale dans les écoles, actions menées dans le  
cadre du projet social....
* Conseil local de sécurité et de prévention de la délinquance

  7 mars 
En présence de la préfète de la Mayenne, Nicolas Guerrand, le 

directeur départemental de la police nationale, a signé une  
convention de partenariat avec les représentants des villes de  

Laval, Saint-Berthevin, Changé et Bonchamp, ainsi que  
Laval Agglomération, délégataire du service de transport urbain. 

Cette coopération permettra l’intervention des policiers  
dans les transports pour lutter contre les incivilités  

et assurer la tranquillité.  

21 mars 
 

65 jeunes Berthevinois, ayant atteint l’âge de la majorité entre 
le 8 juillet 2024 et le 21 mars 2025, ont été conviés par le maire 

 

premier acte de leur vie citoyenne, symbole de leur  
implication dans la démocratie.
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 29 mars         

Dans le cadre du Prix Bull’Gomme 53, la médiathèque a accueilli 
Valérie Michel pour un atelier graphisme. L’illustratrice a proposé 
aux 11 participants un temps d’échanges autour de la bande 

illustrations. Chacun a ensuite pu s’initier à la mise en page, à la 
typographie, après avoir travaillé autour d’un mot en particulier. 

avec son œuvre et de l’inspiration !

 5 avril   
Dans le cadre du Mois de la Terre, la ville, en partenariat avec 
le service Environnement Déchet de Laval Agglomération, a 
proposé une matinée autour du compostage. Au programme : 
formation au compostage partagé avec distribution de bioseaux 
et distribution de composteurs individuels.      

2 avril            
Après une première partie assurée par le rennais, Clément 

Lemennicier, Dominique A a embarqué le public pour plus de 
deux heures de concert en compagnie de Julien Noël et Sébastien 
Boisseau, musiciens et amis de longue date. Ce concert intimiste et 

épuré dans sa forme, a revisité le répertoire du chanteur après  
30 ans de carrière pour le plus grand bonheur des fans de la 

première heure et de ceux qui sont arrivés en chemin. Le public a  

proposé par Les Arts s’en Mêlent, l’association des parents  
d’élèves du CRD de Saint-Berthevin et l’Huisserie. 

11 avril            
 

La ville s’est mise au vert pendant tout le mois d’avril à 
l’occasion du Mois de la Terre. Portées par les équipes 
du Lien, les animations ont été diverses et variées et à 

destination de tous les publics. Au programme : construction 
d’hôtels à abeilles solitaires, visite des jardins familiaux, 

fabrication de cannes à pêche, visite du Rucher, fabrication 
de nichoirs et mangeoires, atelier bonbons et pralimiel…
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#EN BREF
Les actus du moment

Les travaux de réaménagement du 
tronçon central du centre-ville se 
poursuivent et le chantier va entrer 
dans une nouvelle phase. Après avoir 
été maintenue dans les 2 sens depuis le 
début des travaux, la circulation passera 
en sens unique, sens Laval/Rennes, à 
compter du 5 mai et jusqu’au 4 juillet 
prochain. Une déviation sera aménagée 
et signalisée par le boulevard Toutain 
pour les véhicules en provenance de 
l’entrée ouest de la ville et du centre-
ville. S’ensuivra une semaine, du 7 au 
11 juillet, où le tronçon sera totalement 

février, l’hôtel de ville a commencé sa 
mue en vue de sa totale réhabilitation. 
Les cloisons intérieures sont tombées 
donnant place à de belles surfaces. Les 
plafonds ont été désamiantés. Le gros-
œuvre de la future extension qui s’élèvera 
devant le bâtiment existant commencera 
début juin. Le stationnement réglementé 
en zone bleue sur la place de l’Europe 

sera donc réduit de moitié. Les véhicules 
seront invités à se stationner le long du 
boulevard Toutain ou sur les nouveaux 

parkings situés de part et d’autre du 
cimetière, rue du 11 Novembre.

Situé rue Alain Gerbault, à l’arrière du 
groupe scolaire Jeanne d’Arc, le futur 
restaurant se dessine. Le gros-œuvre est 
terminé et a laissé place aux travaux de 
charpente et de couverture. S’ensuivront, 

extérieures et le ravalement. Le nouvel 
équipement devrait être opérationnel 

Pour rappel, conformément à ses missions 
de service public, la ville doit assurer la 
restauration scolaire des enfants inscrits 
dans les écoles publiques et privées sous 
contrat. Cette démarche vise à garantir  

l’égalité d’accès à un repas équilibré 
pour tous les élèves, quel que soit leur 
établissement. 

Cadre de vie

Cadre de vie
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Environnement

A l’arrivée de la belle saison, il 
est toujours déplaisant de vouloir 

de son voisin qui tond sa pelouse 
ou tronçonne du bois à une heure 
inadaptée.
Rappelez-vous, les travaux de 
bricolage et de jardinage, réalisés 
à l’aide d’outils ou d’appareils 
susceptibles de causer une gêne en 
raison de leur intensité sonore, ne 
sont autorisés qu’aux jours et horaires 
suivants :

Ils sont arrivés tout droit d’Olivet et 
ont pris possession de leurs parcelles 
enherbées...

Une vingtaine de moutons Ouessant 
a été dispersée sur trois parcelles à 
Coupeau : à proximité du parking des 

Portes de Coupeau, du camping et 
le long du chemin de Minehead. Une 
nouvelle saison synonyme de nouveau 
prestataire, puisque c’est désormais la 
société Système Bêêê, basée à Olivet qui 
assure cette prestation d’écopâturage 
sur la commune. 

Vous êtes locataire ou propriétaire d’une 
parcelle bordée de haies, d’arbres ou 
d’arbustes ?

Sachez que vous devez obligatoirement 
élaguer ou couper régulièrement la 
végétation au niveau des branches et des 
racines, à l’aplomb des limites des voies 
publiques et privées et en respectant une 
hauteur maximale de 2 mètres. L’intérêt 
est que la végétation ne gêne pas le 
passage des piétons, ne cache pas les 
feux et panneaux de signalisation et 
n’empêche pas la visibilité en intersection 
de voirie. 

Les branches ne doivent également pas 
toucher les lignes aériennes électriques 

frottements sur les câbles et les chutes 
de branches lors d’intempéries sont une 
cause importante de dysfonctionnement 
et peuvent entraîner des dommages de 
nature à interrompre les services.

Chaque administré est donc civilement 
responsable des plantations qui 
dépassent de sa parcelle. En cas de 
dommage, sa responsabilité civile peut 
être engagée. 

Environnement
BLOC NOTES

Citoyenneté

Tél. 02.43.66.88.06
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#EN BREF

En collaboration avec Hellio, expert en 
maîtrise de l’énergie, la ville a installé 
230 panneaux photovoltaïques légers 
sur le toit de l’espace sportif Bernard Le 
Godais. 
Objectif ? Alimenter 9 bâtiments publics 

d’autoconsommation. Une avancée 
concrète qui permettra d’économiser 
36 000 € la première année tout en 
réduisant son empreinte carbone.
Une belle avancée pour une commune 
plus durable !!

à vous contacter abusivement ou se 
rendent chez vous en prétendant agir 
pour une entreprise.
•  ne communiquez pas vos informations 

personnelles (RIB, codes bancaires…)

démarcheur et contactez l’organisme 
supposé s’il est mentionné

•  ne laissez pas entrer un inconnu et, si 
vous prenez rendez-vous, assurez-vous 
de ne pas être seul(e) lors de la visite

Cambriolage en l’absence des 

sécurité de votre domicile
•  cachez les objets de valeur et évitez de 

laisser de l’argent liquide chez vous
•  envisagez l’installation d’alarmes ou de 

vidéosurveillance
•  faites en sorte que votre maison semble 

habitée pendant vos absences en 
demandant, par exemple à un proche 
de relever votre courrier

Cette technique consiste à voler les 
victimes chez elles, souvent en prenant 
leurs clés de voiture. Les voleurs se 
présentent sous de faux prétextes et 
peuvent recourir à la violence.
•  ne laissez pas entrer d’inconnu
•  demandez une carte professionnelle
•  signalez la présence de cette personne 

à la gendarmerie

Energie

Sécurité
 

Les actus du moment Energie

Laval Agglomération s’est engagée dans 
une lutte contre la précarité énergétique, 
via le programme Civigaz, en partenariat 
avec le GLEAM*, les bailleurs sociaux, 
Territoire d’Energie Mayenne et GRDF.
Ce programme vise à sensibiliser les 
ménages à la maîtrise de l’énergie et à 
la sécurité liée à l’utilisation du gaz dans 
les logements. Dans ce cadre, des visites 
à domicile, assurées par des jeunes en 
service civique et encadrés par le GLEAM, 
peuvent être organisées.
* Groupement Local d’Employeurs d’Agents de 
Médiation

GLEAM au 02.43.56.62.32.

La DDPN* organise une réunion 

A l’initiative du commissaire 
divisionnaire Nicolas Guerrand de 
la Direction Départementale de 
la Police Nationale, une réunion 
publique se tiendra à L’Agora début 
juin et sera l’occasion de rappeler les 
préconisations en terme de sécurité en 
vue de l’été et les dispositifs existants. 
La police municipale sera également 
présente.

Samedi 7 juin 2025

©
 H
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io
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A noter qu’une enquête en 
ligne sera lancée courant 

mai pour connaître les 
habitudes et les attentes des 

Berthevinois en termes de 
mobilités douces.   

Un Jardin de l’Ordre 

La ville de Saint-Berthevin a été sollicitée, 
au même titre que l’ensemble des plus 
grandes communes du Département, 
par l’association nationale des membres 

d’attribuer le nom dudit ordre à un 
espace public.
Cette demande de plaque de rue 
personnalisée est motivée par le devoir 
national de mémoire et le développement 
de l’esprit de citoyenneté et du civisme 
pour maintenir vivantes les valeurs 
républicaines.

sollicitation, il a été décidé de nommer 
l’espace vert à proximité du Monument 
aux Morts, situé boulevard Raphaël 

inaugurée à l’occasion de la cérémonie 
commémorative du 8 mai 1945 qui se 
déroulera le dimanche 11 mai prochain.

#ÉCHOS DU CONSEIL
Au cœur des décisions

de la séance du 20 mars 2025

voies douces 

La ville de Saint-Berthevin souhaite 
améliorer ses aménagements en faveur 
des déplacements doux, c’est-à-dire 
les circulations à pied ou à vélo. Bien 
qu’un réseau existe déjà, il présente des 
discontinuités et ne dessert pas toujours 
bien les lieux importants, à l’intérieur 
comme à l’extérieur de la ville. L’objectif 
est donc de renforcer ce réseau pour 
encourager les habitants à adopter 
des modes de transport plus durables, 
comme la marche ou le vélo.

Pour cela, la commune va réaliser un 
schéma directeur des mobilités douces. 

durée de 5 à 10 ans, les aménagements 
nécessaires pour améliorer les 
déplacements. Ce projet s’inscrit en 
cohérence avec les démarches engagées 
à l’échelle de Laval Agglomération, 
notamment le SDAC (Schéma Directeur 
des Aménagements Cyclables) et le Plan 

2024 pour choisir une équipe chargée 
d’élaborer ce schéma. Le groupement 
ECOAD – EGIS Villes et Transports 
a été retenu pour un montant total de  
27 600 € TTC. Ce projet est soutenu par 
l’ADEME et le Conseil Départemental 
de la Mayenne, qui accompagnent les 
collectivités dans leur transition vers 
des mobilités plus respectueuses de 
l’environnement. 

La ville sollicite donc ces deux partenaires 

l’étude du schéma directeur et d’arceaux 
vélos simples.

PROCHAINE
SÉANCE

Le Conseil Municipal  
se réunira le

Jeudi 22 mai 2025 
 

L’ordre du jour  
sera consultable  

sur le site de la ville   
 

à compter du 16 mai.
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Pose de panneaux photovoltaïques souples sur le toit de la salle André Cosme à l’espace sportif B. Le Godais.
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#GRAND ANGLE

STRATÉGIE ÉNERGÉTIQUE : LA 
VILLE RÉCOLTE LES PREMIERS 
FRUITS DE SES ACTIONS
Après s’être engagée depuis déjà quelques années dans 
une démarche de transition environnementale et de sobriété 
énergétique, Saint-Berthevin récolte aujourd’hui les premiers 
fruits de ses actions en termes d’économie d’énergie.    
Depuis une quinzaine d’années, Saint-
Berthevin s’est engagée activement dans une 
transition environnementale visant à réduire les 

l’environnement. Cette démarche repose sur des 
actions concrètes dans divers domaines : sobriété 
énergétique, transition écologique, économie des 
ressources, et changement des comportements 
quotidiens. L’objectif est d’améliorer la 
gestion des ressources, telles que l’éclairage, le 

par des investissements dans des travaux 
d’aménagement et de réhabilitation, mais aussi 
par la promotion de pratiques responsables.

. En 
2012, par exemple, des 
travaux d’isolation et le 
remplacement de rampes 
d’éclairage ont été réalisés 
sur l’espace sportif Bernard 
Le Godais, un équipement 
très énergivore. De même, 
les anciens logements 
de l’école du Lac, réhabilités en 2019 pour 
laisser place au centre social Le Lien, ont fait 
l’objet d’amélioration énergétique, en étant 
raccordés au réseau de chaleur alimenté par 
la chaudière bois installée en 2018. L’Agora a 

ambitieuse avec un renforcement d’isolation, 
l’installation d’une chaudière gaz et d’un système 
d’éclairage à leds, permettant une réduction de 

 Le 
Centre Technique Municipal, inauguré en 
2010, est doté d’une toiture végétalisée et 
de panneaux photovoltaïques. La salle de 

conception permettant de maintenir une 

particulièrement adapté à la pratique sportive.

chaude. Par exemple, le Centre Technique 
Municipal utilise une chaudière à granulés bois, 

En 2018, une chaudière bois a été installée pour 
alimenter plusieurs bâtiments, dont l’Espace 
sportif B. Le Godais et l’école du Lac.

. 
En 2012, la ville a instauré une extinction 
nocturne des candélabres dans les lotissements 
de minuit à 6h du matin. Cette mesure a été 
étendue en 2020 à partir de 23h dans tous les 
quartiers, sauf la RD 57, le centre-ville et la place 
Colbert. Un plan pluriannuel prévoit également 
le remplacement des lanternes par des systèmes 
à leds pour davantage d’économies d’énergie.

des mesures radicales 

énergies. Elle applique 
des réductions de 

bâtiments municipaux. 
La température est alors abaissée à 19°C dans 
les bâtiments administratifs et socioculturels 
et à 16°C dans les équipements sportifs. L’eau 
chaude a été supprimée dans les lave-mains des 
sanitaires. L’éclairage public a également été 
réduit d’1h30 chaque nuit, sauf dans certaines 

Désireuse de poursuivre dans cette dynamique 
à l’occasion de ses futurs projets, Saint-Berthevin 
a d’ores et déjà été pointée comme bonne élève 
par Laval Agglomération, dans le cadre du 
dispositif Trajectoire 2030-2050. Caractérisé par 
un plan d’actions dont l’objectif est d’atteindre 
l’autonomie énergétique et la neutralité carbone 
pour l’ensemble des communes du territoire, 
celui-ci dresse également un bilan des économies 
d’énergie réalisées par la ville depuis ces cinq 
dernières années. 

« En 2023, la ville 
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#GRAND ANGLE

Evolution et répartition de la consommation 
par type d’énergie (en kWh)

 Electricité  Gaz naturel  Bois granulés  Bois plaquettes

 Electricité  Gaz naturel  Bois granulés  Bois plaquettes

 Consommations en kWh   Dépenses en €

Evolution des dépenses énergétiques (en €)

Bilan éclairage public

Bilan énergétique communal 2023

Une étude des consommations d’énergie a été menée sur les bâtiments 
communaux et l’éclairage public permettant de comparer les années 2019 
(avant Covid) et 2023. Voici ce qui en ressort.

OBSERVATIONS
• La  en 2023 

par rapport à 2019 :

• Diversité des énergies utilisées.

• Consommation de gaz en forte diminution

• Sensibilisation des usagers à de meilleures pratiques

OBSERVATIONS
•

•

• Face à l’augmentation des coûts d’énergie, 

entre 2019 et 2023, 
en 2023, soit près de 700 000 € de dépenses énergétiques 
sur une année.

OBSERVATIONS
• 

• 

2022

depuis 2022
• Face à l’augmentation des coûts de l’électricité, si la 

 entre 2019 et 
2023, et 
autant les années suivantes.  
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La dynamique énergétique se poursuit

2 QUESTIONS À

Saint-Berthevin en tant que conseiller 
en énergie partagé, poste qui était 
mutualisé avec les communes de 
Changé et Bonchamp. Mon rôle était 
d’accompagner la collectivité sur le volet 
énergétique dans toutes ses activités 
et ses projets de rénovation et de 
construction : conseil sur les travaux, suivi 
et analyse des consommations d’énergie 
et d’eau de l’ensemble du patrimoine 
communal (bâtiments, éclairage public, 
véhicules communaux), conseil et aide 
au montage des dossiers de subventions, 
optimisation des contrats d’énergie 
(électricité, gaz) et préparation des 
budgets associés.

Aujourd’hui, j’occupe un poste similaire 
à l’échelle de l’agglomération avec 
17 communes à suivre et des missions 
davantage axées sur l’accompagnement 
énergétique des projets, la mise à jour du 
suivi des consommations des communes 
ainsi que l’information et la sensibilisation 
autour de la rénovation énergétique. Nous 
travaillons actuellement au déploiement 

sur l’ensemble des communes de Laval 
Agglomération avec l’objectif de les 
amener vers un bilan à énergie positive 
et neutre en carbone sur leur patrimoine.  

Saint-Berthevin n’a pas attendu mon 
arrivée pour engager une démarche de 
transition énergétique. Lorsque je suis 

sportif B. Le Godais comme un des 
principaux bâtiments consommateurs 
d’énergie et entrepris des travaux 
d’isolation importants. Nous avons 
poursuivi cette démarche avec la 

mise en place 

bois déchiqueté, 
mutualisée pour 
plusieurs bâtiments 
du quartier du 
Lac. Ce projet 
phare a permis 
à la commune 
de réduire sa 
dépendance aux 
énergies fossiles tout en diminuant de 

à son patrimoine.
Saint-Berthevin a su réduire fortement ses 

ses sources d’énergies et poursuit sa 
démarche en ce sens. Preuve en est les 

une partie de la production alimentera 
directement les bâtiments communaux 
assurant ainsi une maitrise des couts 
électriques sur le long terme. 
Elle fait partie, à mon sens, des communes 
exemplaires de l’agglomération sur la 
démarche de transition énergétique avec 
des élus motivés et investis.

Stéphane LANDRÉ 

Les orientations en matière de 
développement durable portent 

limiter les besoins énergétiques et sur le 
choix de la géothermie pour le système 

La rénovation de la partie existante 

permettant, notamment, une réduction 

rapport à la consommation de référence, 
ainsi que le contrôle des systèmes de 
ventilation et de la qualité de l’air 
intérieur.

Le nouvel équipement répondra aux 
exigences énergétiques et thermiques 
en vigueur : isolation performante de 
sorte que la consommation énergétique 
du bâtiment ne dépasse pas 50 kWh/
m²/an, orientation bioclimatique (pas 
d’ouverture au nord, baies vitrées au sud 
pour récupérer la chaleur et la lumière 
en hiver, protections solaires pour limiter 

les apports solaires en été), pompe à 

ventilation performant et adapté.

D’une puissance totale de 98,90 kWc, 
cette nouvelle centrale de 230 modules 
photovoltaïques légers, installée sur la 
toiture de l’espace sportif Bernard Le 
Godais, vise à assurer l’alimentation 
du complexe sportif, ainsi que 8 autres 
bâtiments publics en énergie solaire et 

produite sera autoconsommée. (Cf. P8)

•  Parking avec ombrières  

La centrale photovoltaïque, prévue à 
l’entrée du parking de l’Espace sportif 
B. Le Godais, couvrira 2 679 m² de 
toiture, ce qui équivaudra à 146 places 
de stationnement, dont 4 places pour 
véhicules électriques et 2 PMR. La 
puissance de la centrale sera de l’ordre 
de 500 kWc, ce qui permettra une 

production annuelle d’électricité de 552 
MWh, soit la consommation électrique 
annuelle d’environ 247 habitants français.

Cet équipement connu pour être une 
véritable passoire énergétique, fera 
l’objet d’une grosse rénovation avec 
notamment le remplacement de toutes 
les huisseries extérieures, des travaux 
d’isolation de la toiture, l’amélioration 
des systèmes de ventilation et le 
remplacement des modes d’éclairage 
par des systèmes à leds.

En 2025, la ville poursuit le remplacement 
de l’éclairage public par de l’éclairage à 
leds. Seront concernés le centre-ville, le 
square Wehingen, la rue de Picardie et 
une partie de la rue du 11 Novembre ce 

leds sur la commune. 
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#RENCONTRE
Un visage, une histoire…

JUSTINE BEAUDRIER NOUS PRÉSENTE LA MAISON 
DES JEUNES
L’été approche, les activités jeunesse aussi ! A cette occasion, nous avons rencontré 
Justine Beaudrier, la directrice de la Maison des Jeunes. Fonctionnement, objectifs, 
projets… Découvrez tout sur la structure d’accueil !

Bien sûr ! La Maison des Jeunes est un 
espace dédié aux 10-17 ans, situé au cœur 
de la ville. C’est un lieu d’épanouissement, 
de partage et d’apprentissage, où chaque 
jeune peut s’exprimer librement et devenir 
plus autonome.

La Passerelle a été créée pour les élèves 

transition entre le centre de loisirs l’Ile 
aux Mômes et la Maison des Jeunes. 
L’objectif est de les accompagner en 

en eux et s’adaptent progressivement à 
leurs nouvelles responsabilités.

Pendant l’année scolaire, la structure 
est ouverte les mercredis après-midi et 
certains soirs (lundi et vendredi). Les 
activités sont variées : temps de projets, 
moments de convivialité autour de jeux 

de société, de parties de billard et autre 
baby-foot...

Pendant les vacances scolaires, le 
programme est encore plus riche : sports 
et grands jeux, sorties et excursions, 
projets créatifs où les jeunes sont acteurs 
de leurs envies.

Tout à fait ! Chaque été, nous organisons 
des camps qui donnent aux jeunes 
l’opportunité de vivre des expériences 
d’apprentissage et d’aventure. Ils 
participent à l’élaboration des plannings, 
au choix des repas et aux tâches 
quotidiennes, ce qui renforce leur 
autonomie et leur esprit d’équipe.

Argent de Poche est un dispositif destiné 
aux jeunes de 16 et 17 ans. Il s’agit de 
missions éducatives encadrées par des 
agents municipaux, comme l’entretien 
des espaces verts ou des petits travaux 

d’intérêt général. Ces chantiers sont 
rémunérés 15 € pour 3 heures de travail, 
ce qui permet aux jeunes de gagner un 
peu d’argent tout en s’engageant pour 
leur commune.

Le label Infos Jeunes permet 
d’accompagner les jeunes dans leurs 
démarches : recherche de formation et 
d’orientation, accès au logement et à 
la mobilité, organisation de loisirs et de 
voyages, formation babysitting, aide à la 
rédaction de CV, sessions jobs d’été…

Exactement ! C’est un véritable espace 
d’accompagnement et d’engagement. Ici, 
chaque jeune peut s’épanouir, monter des 
projets, apprendre et s’impliquer.

Venez découvrir tout ce que la Maison 

pour vous amuser, apprendre ou vous 
investir, vous êtes les bienvenus !

MAISON DES 
JEUNES

Tél. 06.29.85.93.92
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fréquente la Maison 
des Jeunes

     Moi, comme Gaspard, je 
pourrais passer la journée à jouer 
à la console. Mais ici, à la Maison 
des Jeunes, il y a plein d’activités 
intéressantes et je préfère en profiter 

pour faire autre chose que de 
rester enfermé à la maison.

Louna, 15 ans, 
fréquente la Maison des Jeunes

Ce que j’aime à la Maison des Jeunes, c’est l’ambiance, retrouver mes 
copains et pouvoir vraiment décompresser, que ce soit après les cours ou 
pendant les vacances. Les animateurs sont super, on peut parler avec eux 
librement, sans tabou. J’apprécie aussi toutes les activités proposées, 
surtout les camps d’été. Ce que je trouve génial, c’est qu’on choisit ensemble 
le lieu et les activités du séjour. Comme on participe à l’organisation, on 
est encore plus contents de partir et d’en profiter à fond !

fréquente La Passerelle

Le mercredi, je viens parce que mes parents 
travaillent et préfèrent ne pas me laisser seul à la 

maison. Mais pendant les vacances, je m’inscris selon les 
activités proposées, elles sont géniales ! En avril, par 
exemple, j’ai participé à un stage de pêche.

Chaussea      

Déjà présent sur le territoire dans le 
centre commercial Pégase à Laval, 
l’enseigne vient d’ouvrir un second 
magasin, dans l’ancien local du 
magasin de sport Go Sport à Saint-
Berthevin. Sur une surface de vente 
d’un peu plus de 1 200 m², l’équipe, 
qui est intégralement l’ancienne équipe 
de l’enseigne sportive, vous accueille et 
vous conseille pour vous aider à trouver 
chaussure à votre pied !
Depuis plus de 40 ans, Chaussea 
s’impose comme un acteur majeur du 
marché de la chaussure en France et en 
Europe. Aujourd’hui, l’enseigne compte 
plus de 650 magasins en France, 
Belgique et Luxembourg, ainsi qu’un 
site e-commerce performant.
Grâce à une stratégie audacieuse 
d’expansion et d’acquisitions, 
Chaussea a intégré plusieurs enseignes 
emblématiques comme La Halle, 
San Marina, Pataugas ou encore 

la mode, le choix et le prix, avec une 
collection renouvelée régulièrement 
pour toute la famille.

#ATOUT ÉCO

participent aux Chantiers Argent de Poche

On le fait surtout pour s’occuper et passer le temps. Ça nous permet de 
faire quelque chose d’utile pendant les vacances, d’être actifs... et bien 
sûr, de gagner un peu d’argent ! On s’est transformés en pros du ménage 
pendant deux matinées : grand nettoyage de printemps dans l’atelier et 
la salle d’arts plastiques de la Maison des Jeunes… 

On a même retrouvé des objets qu’on pensait disparus 
depuis 2012 !

fréquente La Passerelle

Je viens à la Maison des Jeunes pour ne pas 
passer l’après-midi devant la télé. Ici, je 
retrouve mes copains de l’école et on s’amuse 
bien ensemble ! 

relle

ans, 
M i d J

m
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e

Ce sont nos enfants eux-mêmes qui ont exprimé l’envie d’aller à la 
Maison des Jeunes. Ils souhaitaient participer à des activités et rencontrer 
d’autres jeunes de leur âge. Depuis qu’ils la fréquentent, je trouve qu’ils 
ont gagné en autonomie et s’épanouissent grâce aux activités proposées. 
Ils se sentent bien entourés par les animateurs qui représentent un 
peu une deuxième famille aux yeux de mes enfants : ils sont très 
attentifs, à l’écoute, et instaurent une vraie relation de confiance. 

Les activités sont très variées et parfaitement adaptées aux jeunes. 
C’est vraiment super ce qui leur est proposé. Mes enfants 

ont trouvé leur place à la Maison des Jeunes, et je 
sais qu’ils continueront à la fréquenter encore 

longtemps.
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#CULTIV’&VOUS
Envie de sortir ?
LES PROCHAINES DATES

Découvrez l’expo-
sition portant sur 
la bande dessinée 

Gaëlle Geniller, 
lauréate du Prix 
Bull’gomme 53 en 
2021.
R e p r o d u c t i o n 
d’originaux, sil-
houettes des per-

sonnages en bois... Plongez dans une his-

Mercredi BD

Participez au tirage au sort pour gagner 
des BD de la sélection du prix Bull’gomme 
2025 et assistez à la présentation de la 
nouvelle sélection 2026. 

Mercredi 14 mai 2025

Public dès 7 ans

MÉDIATHÈQUES

LES COUPS 
DE CŒUR 

 FÊTE DE LA MUSIQUE 

ZAR ELECTRIK ENSOLEILLERA 
SAINT-BERTHEVIN POUR FÊTER L’ARRIVÉE 
DE L’ÉTÉ !

nom qu’à Saint-Berthevin avec le concert du 
groupe venu de Marseille, Zar Electrik !
Mêlant des instruments traditionnels du 
Maghreb aux machines de la musique 
électronique, le trio donne naissance à un 
électro africain envoûtant. 

danser, la musique de Zar Electrik se vit sur 

2025.

Samedi 14 juin 2025

De nombreuses autres animations 
sont programmées dans les 

médiathèques.
Consultez le programme sur 

www.saint-berthevin.fr. 
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Détail des spectacles, tarifs et modalités 
de réservation sur www.saint-berthevin.fr.

BILLETTERIE EN LIGNE

Scannez
et réservez !

Samedi 24 mai 2025

politique, de regarder ce que des hommes 
et des femmes ont été capables de faire, 

Philippe Durand rapporte dans cette pièce, ce 
qui se passe depuis 40 ans sur le plateau du 
Larzac en prêtant sa voix à ses habitants. Sans 
revenir sur la lutte qui a marqué la région dans 
les années 1970, ce seul en scène présente un 
modèle de gestion collective de terres agricoles, 
respectueux, démocratique et prospère.
La pièce sera jouée chez l’habitant à Saint-
Berthevin, dans un cadre champêtre... La jauge 
étant limitée, la réservation est donc fortement 
conseillée.

Chez l’habitant - Tout public
Tarifs : 14 € / 7 €

 THÉÂTRE DOCUMENTAIRE

 SAISON  
Vendredi 27 juin 2025

Tout public
Gratuit

Vous souhaitez partager votre talent musical avec le public et vous êtes autonomes 
techniquement, rejoignez la Fête de la Musique de Saint-Berthevin le 14 juin 2025.

   

Quelques extraits des spectacles et concerts 
à venir vous seront présentés et il se pourrait 
même que des instruments sonnent sur 
scène...


